

“亚洲价值观”与中国周边外交实践路径探析

吕耀东 鞠佳颖 陆思影

内容提要：“亚洲价值观”以“和平、合作、开放、包容”为核心内涵，是中国立足于新时期的周边形势变化，将中华优秀传统文化内蕴的政治哲学观念与具体现实相结合的周边外交新理念，为亚洲各国正确处理周边关系、超越意识形态与社会制度差异、推动构建周边命运共同体提供了思想指引与根本遵循。在周边外交具体实践中，中国通过确立周边外交的优先方向、培育共同价值、凝聚区域合作共识、推动构建周边命运共同体等多重路径，积极弘扬并践行“亚洲价值观”，取得多方面重要成果。“亚洲价值观”是能够有效推动公正合理区域秩序构建的“亚洲智慧”。随着中国周边外交实践逐步深入拓展，“亚洲价值观”势必在更广范围内发挥建设性作用。

关键词：亚洲价值观 亲诚惠容 周边外交 周边命运共同体 中国外交实践

作者简介：吕耀东，中国社会科学院大学国际政治经济学院教授、博士生导师，中国社会科学院日本研究所副所长、研究员（北京 邮编：100007）；鞠佳颖，中国社会科学院日本研究所外交研究室博士（北京 邮编：100007）；陆思影，南京大学国际关系研究院研究助理（南京 邮编：210023）

基金项目：国家社会科学基金后期资助项目“日本海洋战略及政策研究”（20FJB006）；教育部人文社会科学重点研究基地“十四五”重大项目“国际秩序大变革背景下的东北亚相关国家战略调整研究”（22JJD810033）；中国社会科学院创新工程项目“战后日本国际战略及政策研究”（2023RBSB01）

中图分类号：D822；D731 **文献标识码：**A

DOI：10.19498/j.cnki.dbyxk.2025.04.001

文章编号：2095-3453（2025）04-0001-21

“周边是中国安身立命之所，发展繁荣之基。”^① 中国政府始终将周边置于外交全局首要位置。在2013年的周边外交工作座谈会上，习近平总书记首次提出“亲诚惠容”周边外交理念。^② 2023年亲诚惠容周边外交理念提出十周年之际，习近平总书记在总结“亲诚惠容”周边外交工作的基础上，首次提出“以和平、合作、包容、融合为核心的亚洲价值观”。^③ 在2025年召开的中央周边工作会议上，习近平总书记正式将“亚洲价值观”的基本遵循明确为“和平、合作、开放、包容”。^④ “亚洲价值观”的提出为中国周边外交提供了理念依托与方向指引。发展周边关系是中国特色大国外交的重要一环，认识“亚洲价值观”^⑤ 在周边关系发展过程中的作用及影响，厘清中国在推进周边外交工作过程中面临的现实问题和挑战，有助于中国更好地谋划未来外交发展。

一、“亚洲价值观”的生成逻辑与核心内涵

党的十八大以来，中国提出一系列彰显中华文明特色且符合时代发展的价值理念。其中，以“和平、合作、开放、包容”为核心的“亚洲价值观”，是中国作为亚洲大家庭一员和负责任大国，在世界之变、时代之变、历史之变的动荡变革中提炼出的实践智慧结晶，为亚洲地区与世界秩序发展注入稳定性，也为推动构建亚洲命运共同体提供重要理论支撑。

首先，“亚洲价值观”根植于中华优秀传统文化，是“和合”思想

① 《新时代中国的周边外交政策展望》，《人民日报》2023年10月25日，第6版。

② 参见中共中央宣传部编：《习近平总书记系列重要讲话读本》，学习出版社、人民出版社2014年版，第152页。

③ 参见《习近平向纪念亲诚惠容周边外交理念提出10周年国际研讨会发表书面致辞》，《人民日报》2023年10月25日，第1版。

④ 参见《中央周边工作会议在北京举行》，《人民日报》2025年4月10日，第1版。

⑤ 笔者使用的“亚洲价值观”这一概念具体指习近平总书记提出的“亚洲价值观”，并非指亚洲范围内存在的各种源流的价值观念的总称，目前学界关于广义上“亚洲价值观”的讨论（例如吕杰、刘天祥：《“亚洲价值观”——东亚政治文化研究述评》，《中国政治学》2022年第1期；江畅：《构建超越西方价值观的亚洲价值观》，《文化发展论坛》2015年第3期；盛邦和：《“亚洲价值观”与儒家文化的现代评析》，《中州学刊》2013年第1期等）均不在笔者讨论范围内。

的哲学升华。“和合”思想是中国传统文化中极具智慧的哲学理念，融合了儒、释、道等多家学说的精髓，强调和谐、平衡、协调与统一。正所谓“天地间万事万物，总是冲突融合而和合。”^①“和合”思想提倡国家间交往应遵循“求同存异”“和平共处”的原则。“亚洲价值观”汲取“和合”思想中“和而不同”“阴阳和合”“天人合一”“保合太和”“圆融无碍”“共生共荣”等核心观念，强调在承认并尊重差异的基础上进行协调与融合，追求动态和谐，实现人与自然、人与人、人与社会、国与国、不同文化之间的多层次和谐，最终实现共生共荣。“亚洲价值观”作为从中华优秀传统文化中提炼出来的政治哲学思想，其所倡导的文化价值观展现了中国求同存异、极具包容性的天下情怀。2015年11月7日，习近平主席在新加坡国立大学的演讲中指出，“亚洲各国人民要从悠久的历史文明中汲取养分，凝聚对亚洲价值的集体认同，拓展人文交流合作，夯实睦邻友好的社会民意基础，把‘和’、‘合’的传统理念付诸彼此相处之道，把修睦合作的薪火世代传承下去。”^②可以看出，正是基于“亚洲文化历史上的交流互鉴的交叠共识”^③，形成了关于亚洲文明发展的共通性观念，主张通过对话协商实现“美美与共”。中国创造性地将中华优秀传统文化中的“和合”思想融入周边外交，为凝聚亚洲共识、塑造亚洲集体认同提供了重要思想来源，从而孕育出“亚洲价值观”的思想理念。

其次，“亚洲价值观”的思想主张在新时代中国周边外交实践中逐步得到丰富与发展，为推进亚洲合作、共促亚洲发展提出了中国方案。习近平主席在出访亚洲国家、出席亚洲文明对话大会等重大场合，进一步阐述“亚洲价值观”等理念主张，不断赋予构建亚洲命运共同体新的时代内涵。2021年11月22日，习近平主席在“中国-东盟建立对话关系30周年纪念峰会”上首次提出，“平等相待、和合与共是我们的共同诉求”，“我们照顾彼此重大关切，尊重各自发展路径，以真诚沟通增进理解和信任，以求

① 李振纲：《和合之境：中国哲学与21世纪》，华东师范大学出版社2001年版，第3页。

② 习近平：《深化合作伙伴关系 共建亚洲美好家园——在新加坡国立大学的演讲》，《人民日报》2015年11月8日，第2版。

③ 韩震：《亚洲价值观构建初探》，《国际汉学》2016年第4期，第9页。

同存异妥处分歧和问题，共同维护和弘扬亚洲价值观”。^① 2022年4月21日，在博鳌亚洲论坛年会开幕式上，习近平主席指出，地区和平稳定是地区国家共同努力的成果。当今世界并不太平，化解纷争和矛盾、消弭战乱和冲突，亚洲首倡的和平共处五项原则和“万隆精神”更加具有现实意义。秉持相互尊重、平等互利、和平共处等原则，奉行睦邻友好政策，以真诚沟通增进理解和信任，以求同存异妥处分歧和问题，共同维护和弘扬亚洲价值观，定能共同为亚洲安全和发展撑起一片蓝天，维护比金子还珍贵的和平时光。^② 5月，在《中国和巴基斯坦联合声明》中，中国进一步明确了“亚洲价值观”的主要思想，提出“……，地区国家应坚持相互尊重、平等相待、合作共赢的亚洲价值观”。^③ 11月28日，习近平主席在同蒙古国总统呼日勒苏赫会谈中谈到弘扬“亚洲价值观”的目的，即“共同维护亚洲和平、稳定与发展”。^④ 可见，“亚洲价值观”作为推动构建周边命运共同体的重要组成部分，关乎“亚洲是否能够走出一条共建、共治、共享的安全与发展之路”。^⑤ 在此基础上，《新时代中国的周边外交政策展望》^⑥ 基于对亚洲当前形势和未来趋势的评估及看法，明确了“亚洲价值观”的核心在于“和平、合作、包容、融合”，“倡导不同文明包容共存、交流互鉴，和而不同、多元共生，倡导相互尊重、协商一致的亚洲方式，践行和衷共济、守望相助的亚洲传统。”^⑦ 可以看出，“亚洲价值观”的概念建立在中国与周边国家“山水相连，人文相通，利益相融，命运与共”

① 参见《习近平出席并主持中国-东盟建立对话关系30周年纪念峰会》，《人民日报》2021年11月23日，第1版。

② 参见《打造世界的和平稳定锚、增长动力源、合作新高地——论习近平主席在博鳌亚洲论坛2022年年会开幕式上的主旨演讲》，《人民日报》2022年4月24日，第1版。

③ 参见《中国和巴基斯坦联合声明》，《人民日报》2022年5月23日，第3版。

④ 参见《习近平同蒙古国总统呼日勒苏赫举行会谈》，《人民日报》2022年11月29日，第1版。

⑤ 参见江时学：《构建亚洲命运共同体的必要性、可行性及战略措施》，《亚太经济》2018年第3期，第5页。

⑥ 《新时代中国的周边外交政策展望》是2023年10月24日中国外交部副部长孙卫东在纪念亲诚惠容周边外交理念提出十周年国际研讨会闭幕式上正式宣读的文件，是中方首次以发布文件的形式全面阐述的中国周边外交政策。

⑦ 《新时代中国的周边外交政策展望》，《人民日报》2023年10月25日，第6版。

的现实基础上，并在回应“地区和平稳定与发展繁荣”诉求的过程中不断丰富与发展。

最后，“亚洲价值观”是对亲诚惠容周边外交理念的继承与发展。2013年10月，习近平总书记在周边外交工作座谈会上，首次提出“亲诚惠容”的周边外交理念，强调我国周边外交的基本方针，就是坚持与邻为善、以邻为伴，坚持睦邻、安邻、富邻，突出体现亲、诚、惠、容的理念。^①这既是对既往周边外交工作的经验总结，又为我国与周边国家构建睦邻友好关系指明了方向。2023年10月，在亲诚惠容周边外交理念提出十周年之际，习近平总书记提出，“新的时代背景下，我们将赋予亲诚惠容理念新的内涵，弘扬以和平、合作、开放、包容为核心的亚洲价值观，为地区团结、开放和进步提供新的助力。”^②可以看出，以“和平、合作、包容、融合”为核心的“亚洲价值观”正是对中国十年来基于“亲诚惠容”理念周边外交工作的提炼与总结。此后，弘扬和平、合作、开放、包容的亚洲价值观的表述开始频繁出现于中国与部分亚洲国家的会谈及联合声明中。^③进入2025年，“亚洲价值观”的核心表述明确为“和平、合作、开放、包容”。2025年4月8—9日，习近平总书记在中央周边工作会议上提出，周边工作“以建设和平、安宁、繁荣、美丽、友好‘五大家园’为共同愿景，以睦邻、安邻、富邻、亲诚惠容、命运与共为理念方针，以和平、合作、开放、包容的亚洲价值观为基本遵循，以高质量共建‘一带一路’为主要平台，以安危与共、求同存异、对话协商的亚洲安全模式为战略支撑”^④。进一步明确了“亚洲价值观”的深刻内涵。

具体而言，“和平”即“和平、和睦、和谐”。基于亚洲各国人民曾饱

① 参见中共中央宣传部编：《习近平总书记系列重要讲话读本》，学习出版社、人民出版社2014年版，第152页。

② 《习近平向纪念亲诚惠容周边外交理念提出10周年国际研讨会发表书面致辞》，《人民日报》2023年10月25日，第1版。

③ 参见《中华人民共和国和柬埔寨王国关于构建新时代全天候中柬命运共同体、落实三大全球倡议的联合声明》，《人民日报》2025年4月19日，第2版；《中华人民共和国和马来西亚关于构建高水平战略性中马命运共同体的联合声明》，《人民日报》2025年4月18日，第2版；《习近平同马来西亚总理安瓦尔举行会谈》，《人民日报》2025年4月17日，第1版。

④ 《中央周边工作会议在北京举行》，《人民日报》2025年4月10日，第1版。

受战争之苦,“和平”是“亚洲价值观”的首要追求。地区各方唯有共同恪守和平共处五项原则,践行共同、综合、合作、可持续的安全观,才能夯实地区长治久安的坚实基础。“合作”则是“坚持互帮互助、互利合作”。只有各国坚持开放、合作、共赢,亚洲才能继续发展进步,实现地区经济振兴与共同繁荣。“开放”即“积极敞开大门、主动融入世界”。正所谓“小船孤篷经不起惊涛骇浪,同舟共济方能行稳致远”,只有亚洲地区各国携手推动普惠包容的经济全球化,共同守护开放融通的地区合作大格局,才能更好地守护各国自身利益。“包容”则是“求同存异、有容乃大”。地区国家不论大小、强弱、贫富,都是平等一员,各国应坚持相互尊重、协商一致、照顾各方舒适度,在交流互鉴中实现共同发展进步。^①同时,“包容”也意味着“各国在关注自身发展的同时,不以损害其他国家的发展为代价,这也是中国一直以来提倡的‘包容性发展’的实质”。^②由此可以看出,“亚洲价值观”的四个核心内涵不仅凝聚了地区国家对亚洲文明传统的传承,更是顺应时代潮流的智慧选择,符合亚洲国家维护地区和平稳定、实现相互成就共同繁荣的价值追求。

综上所述,以“和平、合作、开放、包容”为核心的“亚洲价值观”,根植于中国悠久的历史文化传统,是新时期将中华优秀传统文化内蕴的政治哲学理念与具体现实相结合的政策理念。“和平、合作、开放、包容”四者既是相互独立的个体,又是具有内在联系的统一整体,共同融合成“亚洲价值观”的核心内涵,为亚洲各国正确处理周边关系、超越意识形态与社会制度差异、推动构建亚洲命运共同体提供了思想指引。

二、中国周边外交中“亚洲价值观”的实践路径

“亚洲价值观”作为习近平外交思想重要组成部分,是在“马克思主义基本原理同中国具体实际相结合、同中华优秀传统文化相结合”的指导思想下对于中国周边外交理念的创新,旨在“为我国发展争取良好的

① 参见《弘扬和平、合作、开放、包容的亚洲价值观(和音)——携手周边国家共创美好未来》,《人民日报》2025年4月28日,第3版。

② 参见杨洁勉、张笑吟:《从万隆会议的亚洲价值观到新时代亚洲命运共同体:理论进步和时代意义》,《国际观察》2025年第2期,第57页。

周边环境，使我国发展更多惠及周边国家，实现共同发展。”^①新时代背景下，积极弘扬践行“亚洲价值观”，推动中国周边外交工作取得重要成就。

（一）确立中国周边外交的优先方向，“发挥示范引领作用”^②

周边是中国外交的优先方向，但中国周边邻国众多，“周边外交无法平均用力”。^③为此，以习近平同志为核心的党中央运用辩证唯物主义和历史唯物主义的世界观和方法论，在全面深入了解中国周边地区国家的实际情况后，^④突出了中国周边外交在中亚和东盟的成果。

在中亚方向，依托中国-中亚峰会、中国-中亚外长会晤、中国-中亚教育部长会议机制、阿富汗邻国协调合作机制等多层次合作平台与对话机制，中国与中亚国家在科技、教育、旅游、经贸等多个领域践行“亚洲价值观”，并就构建周边命运共同体达成广泛共识。在科技领域，中国同中亚国家不仅设立“科技减贫专项合作计划”，还推动与哈萨克斯坦、乌兹别克斯坦、塔吉克斯坦等国设立科学与技术转移中心以及联合实验室等。2023年5月19日，习近平主席在首届中国-中亚峰会上提出实施“中国-中亚技术技能提升计划”，强调“携手建设守望相助、共同发展、普遍安全、世代友好的中国-中亚命运共同体”。^⑤在教育领域，中国与中亚国家不仅计划设立教育部长会议机制，而且成立中国国际学校、鲁班工坊、孔子学院等项目，全方位加强教育务实合作。2024年7月6日，在上合组织成员国元首峰会召开之际，西北农林科技大学塔什干分校在乌兹别克斯坦塔什干国立农业大学揭牌成立，这是中国在乌兹别克斯坦设立的首家大学分校，是中乌两国教育界落实“亚洲价值观”的重要举措。在旅游领域，2024年和2025年分别是中国“哈萨克斯坦旅游年”和哈萨克斯坦“中国旅游年”，其中2024年到访哈萨克斯坦的中国游客达到65.5万人次。中哈

① 习近平：《习近平谈治国理政》，外文出版社2014年版，第296页。

② 《中哈举行第二次外长战略对话》，《人民日报》2025年4月26日，第2版。

③ 参见韩爱勇：《中国周边外交的新突破与增长点》，《国际论坛》2023年第6期，第31页。

④ 参见左才：《政治学研究方法》，复旦大学出版社2024年版，第12页。

⑤ 参见习近平：《携手建设守望相助、共同发展、普遍安全、世代友好的中国-中亚命运共同体——在中国-中亚峰会上的主旨讲话》，《人民日报》2023年5月20日，第2版。

互免签证政策的实施,有效推动了两国旅游交流合作。^①在经贸领域,中哈两国在油气贸易、清洁能源、农业合作、国际物流等重点合作领域取得较大进展。2025年2月11日,在中国-哈萨克斯坦企业家经贸洽谈会上,双方企业代表签署中哈能源战略合作协议、中哈农产品进出口协议等八项合作协议,旨在“……,推动双方企业深化贸易、投资和产业链供应链合作,共同应对全球经贸发展的不稳定因素,进一步巩固中哈永久全面战略伙伴关系”。^②可以看出,中国与中亚各国的合作涉及产业投资、互联互通、绿色矿产、农业现代化、人员往来便利化、深化贸易畅通等方向,这不仅紧密契合各国自身发展诉求,而且能与共建“一带一路”倡议实现对接,在各领域逐步构筑基于“亚洲价值观”的民心相通之桥。

在东盟方向,中国-东盟(10+1)领导人会议、中国-东盟高官磋商、中印尼外长防长“2+2”对话机制、中国-东盟经贸部长特别会议、中国-东盟建设部长圆桌会议、中国-东盟数字部长会议、中国-老挝人工智能创新合作中心等制度性合作平台与对话机制,为中国推进周边工作提供了较为坚实的外交基础。在政治领域,中国与东盟建立了各层级较为完善的协商对话机制,致力于共建更为紧密的中国-东盟命运共同体。2024年10月10日,在第27次中国-东盟领导人会议上,中国国务院总理李强强调:“过去一年,中国-东盟命运共同体建设迈出新步伐,政治互信、传统友谊、务实合作进一步深化,实实在在惠及了双方人民。”^③在经贸领域,中国与东盟连续五年互为第一大贸易伙伴,2024年中国东盟贸易总值为6.99万亿元人民币,同比增长9.0%,占我国外贸总值的15.9%。^④2025年

① 参见《中国-中亚民心相通故事分享会举行》,《人民日报》2025年6月3日,第10版;《“哈中关系持续稳步发展”——访哈萨克斯坦文化与信息部副部长叶夫根尼·科切托夫》,《人民日报》2025年6月15日,第2版。

② 参见《中国-哈萨克斯坦企业家经贸洽谈会在哈举办》,《人民日报》2025年2月13日,第3版。

③ 《在第27次中国-东盟领导人会议上的讲话》,《人民日报》2024年10月11日,第2版。

④ 参见《中国-东盟关系(10+1)》,中国外交部网站,2025年4月,https://www.fmprc.gov.cn/gjhdq_676201/gjhdqzz_681964/lhg_682518/zghgzz_682522/ [2025-06-15]。

5月20日，中国与东盟十国全面完成中国-东盟自贸区3.0版谈判，为推动中国-东盟命运共同体建设提供了重要的制度保障。^①在数字领域，中国与东盟在人工智能、产业数字化转型、网络和数据安全、数字基础设施建设等方面不断加强战略对话与合作，至今已举办五届中国-东盟数字部长会议。第五次中国-东盟数字部长会议通过《2025年中国-东盟数字合作计划》，将可持续的数字生态建设作为推动经济共同增长与包容性发展的重要动力，为地区的长期繁荣奠定基础。

需要看到的是，在中亚五国与东盟十国中，中国政府将周边外交优先方向具体确定到了国家层面，明确将哈萨克斯坦、印度尼西亚、越南、老挝置于周边外交优先方向。^②2024年7月3日，习近平主席在与哈萨克斯坦总统托卡耶夫会谈中表示，“中方始终从战略高度和长远角度看待中哈关系，将哈萨克斯坦视为中国周边外交的优先方向和在东亚的重要合作伙伴，……。中国将永远是哈方可以倚重和信赖的好邻居好伙伴。”^③事实上，不仅中国将哈萨克斯坦视为周边外交的重点，在“和平、合作、开放、包容”的周边外交理念践行下，哈萨克斯坦也将中国视为其外交的优先方向。2025年3月18日，哈萨克斯坦第一副总理斯科里亚尔在中哈合作委员会第十二次会议上称，“……，哈方视发展对华关系为外交优先方向，愿同中方充分发挥双边合作机制作用，落实好共建‘一带一路’重点项目，推动哈中合作不断取得新成果。”^④这表明基于“亚洲价值观”的中国周边外交工作，不仅与邻国的发展诉求相契合，而且通过确

① 参见《中国与东盟十国全面完成中国-东盟自贸区3.0版谈判》，《人民日报》2025年5月22日，第2版。

② 参见《李强会见印尼国会议长布安》，《人民日报》2025年5月26日，第2版；《中哈举行第二次外长战略对话》，《人民日报》2025年4月26日，第2版；《中华人民共和国和越南社会主义共和国关于持续深化全面战略合作伙伴关系、加快构建具有战略意义的中越命运共同体的联合声明》，《人民日报》2025年4月16日，第2版；《李强同老挝总理宋赛会谈》，《人民日报》2024年10月13日，第2版；《习近平同越共中央总书记、国家主席苏林会谈》，《人民日报》2024年8月20日，第1版。

③ 《习近平同哈萨克斯坦总统托卡耶夫举行会谈》，《人民日报》2024年7月4日，第1版。

④ 《丁薛祥会见哈萨克斯坦第一副总理斯科里亚尔并共同主持中哈合作委员会第十二次会议》，《人民日报》2025年3月19日，第1版。

立周边外交优先方向,使其“发挥示范引领作用”^①的周边外交策略行之有效。

(二) 构建共同价值,凝聚中日韩区域合作共识

当前,国际格局正历经深刻重塑与调整,世界进入新的动荡变革期。西方所谓的“普世价值论”“文明冲突论”“文明优越论”等一系列错误论调,人为制造了国际社会中的文明冲突与隔阂。单边主义、保护主义、霸权主义大行其道,严重阻碍国际合作与发展进程,国际局势复杂多变,全球性挑战层出不穷,国际秩序与人类文明发展均面临着前所未有的严峻挑战。在此背景下,中国提出“和平、合作、开放、包容”的“亚洲价值观”,不仅突破了西方所谓“普世价值”的局限性,而且提供了应对共同问题与挑战的价值共识。

中国始终坚持“和平、合作、开放、包容”的周边外交政策理念,以区域共同利益为重,持续深化中日韩经贸合作与人文交流,强化“亚洲意识”。中日韩三国地理相近、经济互补性强,深化三边合作机制有利于促进区域内共同发展与繁荣稳定。当前,推进中日韩合作主要包括两方面。

一是推动中日韩自贸区建设。构建一个全面、高水平、互惠的自由贸易协定,始终被视为中日韩深化区域经济融合的核心引擎与关键目标。这一构想旨在通过系统性地削减关税与非关税壁垒,协同优化原产地规则、海关程序、贸易便利化措施,并深化服务贸易开放与投资保护,为三国企业构建一个规则统一、透明度高、可预期性强的巨大共同市场。2025年3月22日,中共中央政治局委员、外交部长王毅在第十一次中日韩外长会上强调:“早日重启中日韩自贸协定谈判并争取尽早达成,扩大相互贸易投资,设立中日韩出口管制对话机制,维护供应链稳定畅通。”^②3月30日,第13次中日韩经贸部长会议上,三方就加强区域及多边框架下合作、“加快中日韩自贸协定谈判”、“加强供应链合作和出口管制对话,深化数字经济及绿色经济合作”等达成共识。^③若中日韩自贸协定能成功落地,

① 《中哈举行第二次外长战略对话》,《人民日报》2025年4月26日,第2版。

② 《第十一次中日韩外长会在东京举行》,《人民日报》2025年3月23日,第3版。

③ 参见《第13次中日韩经贸部长会议在韩国首尔举行》,《人民日报》2025年4月1日,第3版。

不仅将显著提升三国间商品、服务、资本和人员的流动效率，激发新的增长动能，更能有效整合三国在产业链、供应链和创新链上的互补优势，增强区域整体经济韧性和国际竞争力。然而，中日韩自贸协定谈判也在货物贸易、服务与投资、规则条款等方面存在分歧，具体包括农产品关税、工业品非关税壁垒、技术标准、投资者国家争端解决（ISDS）机制、知识产权、数字贸易等，原因在于高水平开放需求与结构性保护主义的冲突，加之域外干预与区域互信赤字。鉴于此，中国倡导“三国应重温‘正视历史、面向未来’的共识”，“尊重彼此核心利益，管控好矛盾分歧”，“不断积累共识”，^①各方应持建设性态度，在寻求最大公约数的前提下，努力推动谈判进程取得实质性突破，推动构建互惠互利的多边合作机制，为区域发展注入稳定因素。

二是以“中日韩+X”模式带动地区共同发展。“中日韩+X”合作模式的经营理念在于依托中日韩三国的资金、技术、产业能力和治理经验等综合优势，协同向域外第三方提供联合解决方案，共享增长红利，展现更具开放性和包容性的区域发展视野。中日韩将在基础设施建设、绿色低碳转型、公共卫生能力提升、自然灾害联合防控、现代农业技术推广以及人才培养等多个关键领域，为第三方国家提供更高效、更系统、更具可持续性的发展支持。2024年10月10日，国务院总理李强在第27次东盟与中日韩（10+3）领导人会议上强调了持续强化“亚洲意识”对于亚洲未来发展的重要性，指出“亚洲国家有共同的家园、利益和机遇，更有共同的价值追求”，“我们都认同以和为贵，亚洲近代曾有过被殖民被侵略的惨痛遭遇，过去数十年保持快速发展，就是因为各国以史为鉴，努力维护地区和平稳定。这许多共同之处汇聚成‘亚洲意识’”，成为“携手引领亚洲未来的正确逻辑原点和共同思想基础”。^②日本外相岩屋毅也在第11次中日韩外长会上强调了中日韩与东盟合作的重要性，称“进一步加强日中韩与作为地区框架核心的东盟的合作，对于扩大日中韩合作成果具有重要意义。未来将继续尊重东盟的中心地位，同时希望日

① 参见《第十一次中日韩外长会在东京举行》，《人民日报》2025年3月23日，第3版。

② 参见李强：《在第27次东盟与中日韩领导人会议上的讲话》，《人民日报》2024年10月11日，第2版。

中韩合作能够为东盟印太展望（AOIP）的推进和主流化提供支持。”^①除“中日韩+东盟”外，《第九次中日韩领导人会议联合宣言》中还明确表示要与蒙古国等第三方国家加强在东亚沙尘暴、海洋环境保护、知识产权等领域的合作，“确保三国合作惠及其他国家”。^②“中日韩+X”模式正是“亚洲价值观”的具体实践，体现了“和平、合作、开放、包容”的区域合作理念。中国将继续与日韩加强合作，共同维护地区稳定繁荣，推动“中日韩+X”合作框架真正成为促进东亚地区乃至更大范围内共同繁荣的重要力量。

此外，文化交流是中日韩增进理解的重要纽带。三国拥有悠久的历史渊源和相似的文化传统，可通过举办各类文化活动、教育合作项目，不断增进三国人民之间的相互理解和友谊，夯实区域和平发展的社会基础，从而构建共同价值观。在第九次中日韩领导人会议上，三国领导人决定将2025年和2026年定为“中日韩文化交流年”。在此基础上，2025年4月14日，三国举行了“2025—2026年中日韩文化交流年启动仪式”，发布文化表演和文化交流年的官方标志。在第11次中日韩外长会议上，三国外长一致同意将“增进相互理解”作为合作三大支柱之一，并强烈希望文化交流能够成为中日韩建设性关系的基础。^③在此共识推动下，三国正加速落实文化交流年计划，支持友好城市联合举办特色文化周，鼓励高校、博物馆深化藏品互展与学术合作，同时着力开发面向青年的线上语言学习社区和虚拟文化体验项目，意在将高层共识进一步切实转化为民众感知，持续培育三国友好民意基础。可见，人文纽带在中日韩关系深化过程中所发挥的关键作用，是构建东亚命运共同体的重要基础。但同时也应当看到，“共同价值的构建是一个长期的过程，需要中国与周

① 「第11回日中韓外相會議」、外務省、2025年3月22日、https://www.mofa.go.jp/mofaj/press/release/pressit_000001_01928.html [2025-06-18]。

② 参见《第九次中日韩领导人会议联合宣言》，《人民日报》2024年5月28日，第4版。

③ 「生稲外務大臣政務官の『2025—2026日中韓文化交流年』開始式典レセプション出席」、外務省、2025年4月14日、https://www.mofa.go.jp/mofaj/press/release/pressit_000001_02016.html [2025-06-18]。

边国家共同努力。”^① 这离不开中日韩三方持之以恒的对话、相互尊重的态度以及在广泛领域深化合作的切实行动。三方应在相互尊重、平等互利的基础上，加强各层级、各领域的对话与沟通，促进民间往来和青年交流，增进民众间的相互认知与好感，妥善处理分歧，拓展在经贸、科技、环保、人文等领域的务实合作，为构建契合新时代要求的东亚命运共同体奠定坚实的思想基础，让“和平、合作、开放、包容”的全人类共同价值在东亚社会土壤中生根发芽。

（三）推动构建多形式、多层次的周边命运共同体

在外交实践中，中国积极落实“周边是首要”的外交指导方针，始终将推动构建周边命运共同体作为新时代中国周边外交工作的重中之重。2023年5月18—19日，中国同中亚国家举办首届中国—中亚峰会，六国元首达成重要共识，命运共同体理念首次在地区多边和双边层面全落地。^② 中国周边工作聚焦多形式、多层次的周边命运共同体建设，不断开创新局面。

首先，中国周边外交从理念倡导逐步迈向机制化实践。截至2025年5月，中国已与17个周边国家^③就构建命运共同体达成共识，中国周边命运共同体的构建已形成较为密集的伙伴关系网络。从双边层面来看，中国与柬埔寨积极构建“新时代全天候中柬命运共同体”^④，与越南推进“具有战略意义的中越命运共同体”建设，^⑤与马来西亚“共建高水平战略性命

① 许利平等：《中国与周边命运共同体：构建与路径》，社会科学文献出版社2016年版，第48页。

② 参见《协力推动中国中亚现代化进程——写在习近平主席即将出席第二届中国—中亚峰会之际》，《人民日报》2025年6月14日，第1版。

③ 17个国家具体包括越南、老挝、柬埔寨、印度尼西亚、泰国、马来西亚、缅甸、新加坡、文莱、菲律宾、哈萨克斯坦、吉尔吉斯斯坦、塔吉克斯坦、土库曼斯坦、乌兹别克斯坦、巴基斯坦、蒙古国。

④ 《中华人民共和国和柬埔寨王国关于构建新时代全天候中柬命运共同体、落实三大全球倡议的联合声明》，《人民日报》2025年4月19日，第2版。

⑤ 参见《中华人民共和国和越南社会主义共和国关于持续深化全面战略合作伙伴关系、加快构建具有战略意义的中越命运共同体的联合声明》，《人民日报》2025年4月16日，第2版。

运共同体”^①，与老挝签署“命运共同体行动计划”^②，与缅甸、印度尼西亚、泰国、蒙古国就推进命运共同体建设达成重要共识。^③从区域层面来看，中国已与哈萨克斯坦、吉尔吉斯斯坦、塔吉克斯坦、土库曼斯坦、乌兹别克斯坦签署“永久睦邻友好合作条约”，“携手构建更加紧密的中国—中亚命运共同体”^④，与东盟“构建更为紧密的中国—东盟命运共同体”^⑤。在推进周边命运共同体构建的过程中，中国积极践行“和平、合作、开放、包容”的“亚洲价值观”，响应周边国家的合理诉求，秉持务实理念，推进契合共同利益的合作举措，将“亚洲价值观”落地周边，推动地区秩序朝着更有利于共同发展的方向演进。

其次，太平洋岛国正在成为新形势下中国推进周边外交的重要方向。太平洋岛国位于“21世纪海上丝绸之路”的南向延伸地带，是中国开展周边外交工作的关键环节。2014年11月20日，习近平主席在同新西兰总理约翰·基会谈中首次提出，“南太平洋地区也是中方提出的21世纪海上丝绸之路的自然延伸”。^⑥随后，外交部长王毅在介绍习近平主席同建交太平洋岛国领导人举行集体会晤情况时明确指出，“太平洋岛国是亚太家庭成员，海洋资源丰富，具有区位优势，是建设21世纪海上丝绸之路的

① 《中华人民共和国和马来西亚关于构建高水平战略性中马命运共同体的联合声明》，《人民日报》2025年4月18日，第2版。

② 《中国共产党和老挝人民革命党关于构建中老命运共同体行动计划（2024—2028年）》，《人民日报》2023年10月21日，第2版。

③ 参见《中华人民共和国和缅甸联邦共和国联合声明》，《人民日报》2020年1月19日，第2版；《中华人民共和国和印度尼西亚共和国关于推进全面战略伙伴关系和中印尼命运共同体建设的联合声明》，《人民日报》2024年11月10日，第2版；《中华人民共和国政府和泰国政府关于面向未来、以人民为中心，加强全面战略合作伙伴关系，推进更为稳定、更加繁荣、更可持续的中泰命运共同体建设的联合声明》，《人民日报》2025年2月9日，第4版；《中华人民共和国和蒙古国关于新时代推进全面战略伙伴关系的联合声明》，《人民日报》2022年11月29日，第2版。

④ 《中华人民共和国同哈萨克斯坦共和国、吉尔吉斯共和国、塔吉克斯坦共和国、土库曼斯坦、乌兹别克斯坦共和国永久睦邻友好合作条约》，《人民日报》2025年6月18日，第3版。

⑤ 《东盟—中国—海合会峰会联合声明》，《人民日报》2025年5月28日，第2版。

⑥ 参见《习近平同新西兰总理约翰·基会谈——共同决定将中新关系提升为全面战略伙伴关系》，《人民日报》2014年11月21日，第2版。

自然延伸和亚太一体化的重要组成部分。”^①在与太平洋岛国发展外交过程中，中国始终秉持亲诚惠容的外交理念，积极践行“亚洲价值观”，推进与太平洋岛国基于平等互利、合作共赢的务实合作，双方合作涉及经济贸易、气候变化与防灾减灾、海洋环境保护、基础设施建设、渔业可持续发展、教育、观光旅游、海事安全与航运治理、人文交流、体育、医疗卫生援助等诸多领域，切实推动了太平洋岛国的发展。库克群岛总理马克·布朗对于中国在太平洋岛国开展的一系列合作与援助表示赞赏，认为中国始终坚定支持库克群岛的发展并为之作出贡献，尊重库克群岛的主权，支持其为应对各种脆弱性及当今时代面临的诸多全球性挑战作出持续努力。^②2025年5月28日，第三次中国-太平洋岛国外长会上，中国与建交太平洋岛国就“深化相互尊重、共同发展的全面战略伙伴关系，推动构建更加紧密的中国-太平洋岛国命运共同体”达成共识。^③可以看出，中国与太平洋岛国始终保持良性互动态势，高层对话机制高效运转，经贸合作网络不断织密，人文交流渠道持续拓展，在国际及地区事务中形成了多层次、多维度的沟通协调机制，有效促进了中国与太平洋岛国关系的全面深化以及战略互信的稳步提升，推动构建更加紧密的中国-太平洋岛国命运共同体。

最后，中国始终致力于推动构建“安危与共、求同存异、对话协商”的亚洲安全模式，推进基于“共同、综合、合作、可持续的安全观”的周边安全共同体建设。^④在“亚洲安全观”的引领下，中国积极推动亚洲地区安全合作，构建开放包容的区域安全架构。在双多边安全机制建

① 《让互信互利、合作共赢的中国声音响彻南太平洋——外交部长王毅谈习近平主席出席二十国集团领导人第九次峰会，访问澳大利亚、新西兰、斐济并同太平洋建交岛国领导人会晤》，《人民日报》2014年11月24日，第1版。

② Ahmed Al-Sayed Al-Helou, “China’s Strategies in the Pacific Islands,” FUTURE, May 5, 2025, <https://futureuae.com/en-ae/Mainpage/Item/10172/cementing-presence-chinas-strategies-in-the-pacific-islands> [2025-06-30].

③ 参见《第三次中国-太平洋岛国外长会联合声明》，《人民日报》2025年5月29日，第3版。

④ 参见《中国始终是亚太安全的维护者（和音）》，《人民日报》2025年6月4日，第3版。

设方面，中国在上海合作组织、亚洲相互协作与信任措施会议、澜湄合作机制等地区合作框架内，不仅推动建立“上海合作组织-阿富汗联络组”，推动区域反恐、跨境犯罪治理，同时致力于人工智能军事应用问题的解决之道，还通过与东盟国家签署《南海各方行为宣言》，推进“南海行为准则”磋商。在传统安全领域，中国就俄乌冲突、巴以冲突、阿富汗问题等发布立场文件，积极推动与湄公河国家携手打造全球安全倡议实验区，斡旋沙特和伊朗和解，推进巴勒斯坦内部和解，为地区和平稳定作出重要贡献。在非传统安全领域，中国提出《全球数据安全倡议》《全球人工智能治理倡议》等治理方案，积极推动数据安全与跨境治理、能源安全、粮食安全、网络安全、供应链安全、公共卫生与灾害响应、网赌电诈等领域合作。例如，针对泰缅边境地区连续发生网赌电诈恶性案件，中国、缅甸、泰国合力开展集中打击行动，2025年2月20—22日，缅甸妙瓦底地区的中国籍涉诈犯罪嫌疑人由缅方移送至泰国湄索，被中国公安机关陆续押解回国。“中国公安部有关负责人表示，此次行动是中缅泰开展执法合作取得的标志性重大战果，充分彰显了三国联合打击电信网络诈骗等跨国犯罪、共同维护地区安全稳定的坚定决心。”^① 这充分展现了中国作为负责任大国的担当和对周边和谐发展的坚定承诺。

三、中国推进周边外交面临的机遇与挑战

在当前全球经济格局经历深刻调整、地区阵营化对抗趋势加剧、贸易争端持续发酵以及地缘政治冲突加剧的背景下，中央周边工作会议的举行，进一步凸显了发展与周边国家关系对于中国的重要现实意义。就中国所处的周边区域而言，这些地区不仅蕴含巨大的经济合作潜力与贸易增长空间，同时也存在着不容忽视的安全风险及地缘政治热点问题。在推进周边工作的过程中，中国积极倡导并践行“亚洲价值观”，坚持“与邻为善、以邻为伴”的外交方针，取得多方面重要成果。但同时也要看到，中国在周边命运共同体建设方面仍面临某些问题与挑战。

就东盟方向而言，中国推进周边外交具备诸多有利因素。一是，经济

^① 《中缅泰联合执法合作取得重大战果（第一现场）》，《人民日报》2025年2月25日，第17版。

互联互通为中国与东盟命运共同体的紧密构建提供了坚实的合作基础。中国与东盟连续五年互为最大贸易伙伴，2024年中国与东盟的进出口贸易总额达69899.16亿元人民币。^①中国-东盟自贸区3.0版显著提升区域供应链韧性。二是，中国与东盟各层级协商对话机制日益完善，为双方保持良好沟通与合作提供了制度保障，而且东帝汶即将于2025年10月正式加入东盟并奉行对华友好政策，这进一步为构建紧密的中国-东盟命运共同体创造了有利环境。三是，人文纽带的强化为区域认同奠定了一定民意基础。根据新加坡尤索夫·伊萨东南亚研究院（ISEAS）发布的《东南亚态势2025调查报告》，东南亚国家民众对中国信任度升至近40%。^②与此同时，在区域结构性矛盾交织的复杂形势下，中国在面东盟推进周边工作的过程中也面临某些挑战。其一，美国“印太战略”将东盟视为遏华支点，大肆煽动地区意识形态对抗。据ISEAS民调显示，选择美国的东南亚受访者由2024年的49.5%升至2025年的52.3%。^③美国迫使东盟“选边站”的做法，阻碍东盟与中国的正常合作。其二，中国与部分东盟国家存在海洋权益争议，加之域外国家的干预，使得相关问题不断激化。此外，东南亚地区国家内部政治生态复杂，个别国家政治生态呈现极端化倾向，影响其对外政策特别是对华政策的稳定性与连续性，这种政策波动对中国-东盟命运共同体的建设进程构成挑战。

就东亚方向而言，中日韩通过三国领导人会议和三国外长会议等多层级对话机制，不断推动三国在贸易投资、科技创新、数字经济、人文交流、医疗卫生、公共卫生与老龄化、可持续发展与灾害管理等领域的合作，增进民生福祉与战略互信，有助于推动东亚区域合作。但需予以足够重视的是，中国在东亚地区将“亚洲价值观”落地、构建周边命运共同体仍面临严峻挑战。

① 参见《2024年12月进出口商品国别（地区）总值表（人民币）》，中国海关总署网站，2025年1月18日，<http://gdfs.customs.gov.cn/customs/302249/zfxgk/2799825/302274/302277/302276/6325032/index.html> [2025-06-30]。

② “The State of Southeast Asia 2025 Survey Report,” ISEAS – Yusof Ishak Institute, April 3, 2025, <https://www.iseas.edu.sg/wp-content/uploads/2025/03/The-State-of-SEA-2025-1.pdf> [2025-06-30]。

③ 同上。

一方面，历史与现实问题严重制约中日韩三国关系发展。受此影响，日韩两国对华认知及政策均出现消极变化。韩国民意调查2024年1月的数据显示，韩国民众对中韩关系的看法较为负面。^①首尔国立大学未来战略研究所和《朝鲜日报》于2025年3月联合开展的一项民意调查显示，在所有年龄段中，43%的人将中国视为合作伙伴，但这一比例在20—29岁和30—39岁受访者中偏低。对此，韩国晋州教育大学教授金汉娜表示，政策制定者必须意识到，年轻人的这一情绪可能会带来持久的经济和外交后果。^②至于日本，在“历史问题、台湾问题、钓鱼岛问题、日本战略决策思维逻辑与对华民间感情问题等”相互叠加作用下，^③其民众对华认知趋于负面。根据言论NPO和中国国际通信集团2024年联合实施的民意调查结果，认为中日关系“今后会恶化”的日本受访者比例为32.9%。

另一方面，美国特朗普政府不断拉拢日韩，以推进实现其“印太战略”目标及对华遏制意图。若日韩两国持续强化与美国的战略同盟关系，积极配合美国推行对华产业链“去风险化”与“脱钩断链”等贸易保护主义举措，将经贸议题政治化及泛安全化，同时以“挟美遏华”错误思维处理对华关系，不仅将严重阻碍周边命运共同体的建设进程，更将危及东北亚地区的和平、稳定与繁荣。

就南亚方向而言，一方面，中国是印度、孟加拉国、巴基斯坦等国的最大贸易伙伴。中巴经济走廊、孟加拉国帕德玛大桥等标志性项目不仅重塑区域基础设施网络，而且推动双边贸易规模实现跨越式增长。另一方面，中印边境事态进入常态化管控阶段、中巴反恐合作取得阶段性成果等推动地区安全局势趋稳。但同时也要看到，南亚是中国推动周边

① “[2024 Public Perception Survey] China’s Image and Outlook for Korea-China Relations,” Korea Research, February 7, 2024, <https://hrcopinion.co.kr/en/archives/29001> [2025-06-30].

② “Survey Reveals Growing Anti-China Sentiment among Young South Koreans,” THE CHOSUN Daily, March 6, 2025, <https://www.chosun.com/english/national-en/2025/03/06/XVBHPY25ZZEQ3AA4U42RMNK6IA/> [2025-06-30].

③ 参见刘江永：《二战后80周年看中日关系结构性矛盾演变、成因及出路》，《东北亚学刊》2025年第3期，第1页。

外交布局、推动周边命运共同体建设中需强化的区域。在互联互通方面，南亚与中国接壤的地理区位优势尚未转化为高效的交通网络与物流通道；在人文交流领域，双方民间互动的深度与广度滞后于其他周边区域；经贸合作方面，贸易规模与投资水平亦处于较低层级，这给中国在南亚地区的周边工作推进带来了阻碍。随着印度综合国力迅速上升，南亚地区呈现以印度为主导的地缘政治特征，尤其是在印度“倚美制华”战略意图越发明晰的情况下，尼泊尔、孟加拉国等其他南亚国家承受日益加剧的“选边站队”压力，这进一步增添了中国在南亚地区推进周边命运共同体建设的阻力。

巴基斯坦是中国周边外交的优先方向^①，中巴经济走廊是共建“一带一路”倡议的旗舰项目。中国通过中巴经济走廊对巴基斯坦的投资促进了该国经济发展，创造了超过15.5万个就业岗位，并为欠发达地区提供了急需的基础设施。但巴基斯坦国内各类恐怖组织和叛乱分子也对该项目构成一定安全威胁，^②在一定程度上影响了中国在南亚方向周边工作的开展。

就太平洋岛国方向而言，中国与太平洋岛国同为亚太地区发展中国家，双方基于“增进互信、凝聚共识、拓展合作、深化友谊”的共识，不断密切高层交往，巩固政治互信，拓展务实合作，密切人文交流，构建更加紧密的中国-太平洋岛国命运共同体。^③在中国与太平洋岛国关系已进入快速发展新阶段的情况下，应注意到太平洋岛国地区作为一个地理上分散但战略位置重要的区域，长久以来一直维持着一种复杂且传统的地缘政治格局。这一格局中，美国、澳大利亚、新西兰作为太平洋岛国地区大国，一直将太平洋岛国视为传统势力范围。随着太平洋岛国在能源资源和地缘政治等方面的战略价值凸显，太平洋岛国也逐渐成为

① 参见《中华人民共和国和巴基斯坦伊斯兰共和国联合声明》，《人民日报》2025年2月7日，第2版。

② Osama Ahmad, “Pakistan’s Security Challenges Threaten to Undermine Its Relationship with China,” Stimson, November 20, 2024, <https://www.stimson.org/2024/pakistans-security-challenges-threaten-to-undermine-its-relationship-with-china/> [2025-06-30].

③ “Fact Sheet: Cooperation Between China and Pacific Island Countries,” Ministry of Foreign Affairs of the People’s Republic of China, May 24, 2022, https://www.mfa.gov.cn/eng/zy/gb/202405/t20240531_11367460.html [2025-06-30].

美、澳、新（新西兰）、日、英、韩、印度等国家博弈的关键场域。这些均是中国在构建中国-太平洋岛国命运共同体的进程中需面对的外部因素。

一方面，中国面临美西方国家在太平洋岛国问题上的舆论攻势与抹黑。例如，针对2025年5月28日举行的第三次中国-太平洋岛国外长会议，美国战略与国际问题研究中心高级研究员凯瑟琳·派克、约翰·奥杰发表评论称，中国借此提升自身在太平洋岛国地区的影响力与全球地位，此次部长级会议为中国继续宣传其主张提供了又一次机会，^① 对中国与太平洋岛国友好务实合作进行无端指责。

另一方面，部分国家干预中国与太平洋岛国的正常合作。2025年6月19日，新西兰总理克里斯托弗·拉克森针对中国和库克群岛签署的《关于在海底矿产领域蓝色合作伙伴关系的谅解备忘录》称，新西兰政府将暂停向库克群岛提供下一财年1100万美元的资金援助，同时审查库克群岛与中国达成的协议的‘广度和内容’，且不会提供新资金，直到库克群岛政府采取具体措施修复关系并重新获取新西兰对其的信任。^② 新西兰作为库克群岛最大的资金援助国，试图以此制衡中国在太平洋岛国地区日益扩大的影响力。以上一些国家难以正确理性地看待中国与太平洋岛国关系的深化，干扰更为紧密的中国-太平洋岛国命运共同体的构建。

四、结语

习近平总书记强调，“……，当前我国同周边关系处于近代以来最好的时期，同时也进入周边格局和世界变局深度联动的重要阶段”，要“……，以和平、合作、开放、包容的亚洲价值观为基本遵循，……，携

① Kathryn Paik and John Augé, “China Courts the Pacific: Key Takeaways from the 2025 China-Pacific Island Countries Foreign Ministers’ Meeting,” Center for Strategic & International Studies, June 3, 2025, <https://www.csis.org/analysis/china-courts-pacific-key-takeaways-2025-china-pacific-island-countries-foreign-ministers> [2025-06-05].

② “New Zealand Pauses Cook Islands Aid over China Deals,” DW Global Media Forum, June 19, 2025, <https://www.dw.com/en/new-zealand-pauses-cook-islands-aid-over-china-deals/a-72977163> [2025-06-20].

手周边国家共创美好未来”。^①“亚洲价值观”为我国开展周边工作提供了重要的思想理论指引。首先，“和平”是周边外交实践、周边命运共同体建设的首要前提。其次，“合作”是推动构建周边命运共同体的动力之源。周边各国只有在睦邻友好合作中才能不断凝聚共识，广泛凝聚共识又进一步推动了区域共同价值认同的构建。再次，“开放”是周边命运共同体建设的重要保障，只有周边各国坚持开放，才能增进彼此理解，破除各类壁垒，从而建立互信。最后，“包容”是构建周边命运共同体的精神基石。在周边各国历史传统、价值观念、社会制度存在显著差异的背景下，只有尊重、包容、理解各国的文化多样性，才能有效化解冲突、凝聚共识，实现区域共同繁荣发展。由此可见，在周边外交中践行“亚洲价值观”，就是广泛凝聚共识的过程。周边各国通过协商达成合作共识，反过来又在合作中不断加深认同，从而形成良性循环，推动构建命运共同体。

尽管推行“亚洲价值观”、构建周边命运共同体仍面临挑战，但“亚洲价值观”正是能够有效推动公正合理区域秩序构建的“亚洲智慧”。随着中国周边外交实践逐步深入拓展，“亚洲价值观”势必在更广范围内发挥积极的建设性作用。培育、弘扬、践行“亚洲价值观”对于推动构建周边命运共同体与人类命运共同体具有重要的时代意义。

（责任编辑：王晓博）

^① 参见《中央周边工作会议在北京举行》，《人民日报》2025年4月10日，第1版。

Abstracts

An Analysis of the “Asian Values” and the Practical Pathways of China’s Neighborhood Diplomacy

LYU Yaodong, JU Jiaying, and LU Siying

The “Asian Values” concept, with their core principles of “peace, cooperation, openness, and inclusiveness” represents a new diplomatic philosophy for China’s neighbourhood relations. Rooted in the evolving geopolitical landscape of the new era, this philosophy integrates the political philosophical concepts inherent in China’s outstanding traditional culture with contemporary realities. This framework provides a ideological guidance and fundamental framework for Asian countries to appropriately manage their neighbourhood relations, transcend ideological and institutional differences, and advance the construction of a community of shared future for the region. In the specific practice of its neighbourhood diplomacy, China has actively promoted and practised the concept through multiple channels, including establishing priority directions for neighbourhood diplomacy, cultivating shared values, building consensus on regional cooperation, and promoting the construction of a community of shared future for the neighbourhood. These efforts have yielded significant achievements in multiple areas. The “Asian values” represent the “Asian wisdom” that can effectively promote the construction of a fair and reasonable regional order. As China’s neighbourhood diplomacy practices continue to deepen and expand, “Asian values” will inevitably play a constructive role on an even broader scale.

Keywords: Asian values; amity, sincerity, mutual benefit, and inclusiveness; neighborhood diplomacy; community with a shared future for neighboring countries; China’s diplomatic practice